
Воспоминания бывшего директора школы Зеленовой Зои Алексеевны.             

       Нефедьевская     школа     1887-1970 гг. 

Нефедьевская школа начала существовать с 1887года. Школа была земская,  

трёхгодичная  (построена земством). До этого на дому обучение проводил местный 

священник. Учились те, кто хотел учиться. 

 В земской школе было три класса.  Работала с тремя классами одна учительница 

Юрвелин Надежда Карловна немка по национальности. 

 Её брат Владимир Карлович возглавил школу в селе Богословском. Он ее и 

построил там. 

 Надежда Карловна проработала в Нефедьевской школе 33 года. О ней очень 

хорошо отзывались жители села Нефедьева, которых она учила. 

 Школа в Нефедьево располагалась на краю села. Ближе к реке Беспуте. 

  В 1909 году земством было построено новое  кирпичное  здание рядом со старой школой, 

которую снесли. Подобные типовые здания  для школ  были построены  в то время во всех 

деревнях, где были начальные классы.(в с. Михайловском, Байдино, Одинцово, 

Казариново, Овечкино,  Кунеево, Захарьино и т.д. )  В земских школах учились те, кто 

хотел учиться, с 8 лет. 

 В  Нефедьевской школе учились дети из Нефедьева, Павловское, Козловки и Луневки. За 

обучение платили один рубль. Если у родителей денег не было для уплаты, они шли 

работать на поденку к помещице.  В день им платили по 20 копеек. 

В земской школе изучали русскую историю, грамматику, арифметику, закон божий. Закон 

божий преподавал местный священник. 

        За три года земской школы сдавали  дети  экзамены по всем предметам. На 

экзаменах писали диктант и изложение, сдавали историю, русский язык (устно), 

арифметику и Закон Божий.  

   На экзаменах присутствовали учитель, который все преподавал в школе, 

священник и местная помещица Духовницкая 

  Обучалось в школе от 30 до 50 человек. Родители учащихся заготавливали для 

школы дрова для отопления. Привозили дрова на лошадях, потом пилили дрова, кололи.  



         Школа после Октябрьской революции. 

 После Октябрьской революции школа оставалась однокомплектной. Учила детей  

та же учительница  Юрвелин  Н. К. 

         С 1930 года школа становится 5 классной. Местные жители из старого 

помещичьего дома построили деревянное здание школы. Это деревянное здание 

построено рядом с кирпичной школой. 

 А с 1934 г. Школа становится семилетней. Размещались дети в кирпином здании 

(один класс), в деревянном здании (4 класса) и в местной церкви (3 класса). Были 

параллельные классы. Учащихся было много. Обучались в школе дети из Нефедьево, 

Павловское, Козловки, Луневки,Бороденок, Иваньково, МТС (Современный поселок 

Первомайский.) Борисова, Захарьина, Захарьинских выселок, Михайловского, Кунеева, 

Фофанова, Н. Красина, Поповки, Уваровки, Одинцова,  Селенки, Украинцева,  Горок 

(Заразы), Дербужовки, Селищ. Первым директором семилетней школы был 

Воскобойников Сергей Петрович. После его смерти директором стала его жена 

учительница Шишкова Елена Алексеевна. Она работала в Нефедьевской школе до 1942.     

 После отъезда из Нефедьева Шишковой Е. А. директором школы стал Сотников Михаил 

Павлович.(с 1942г.)  В этот период работали учителями: Окуньков А.Н., Доронин Ф.П., 

Нечаева М.П., Шалов Д.М., Шалова А.И., Борисов Л.Т., Балина В.И.,Пахомова А.С. С 

1943 года занятия в церкви прекратились. Все классы размещались в деревянном и 

кирпичном здании.  

     С 1951года Одинцовская школа становится семилетней. Часть детей уходят из 

Нефедьевской школы. В это время деревянное здание школы становится ветхим, 

устанавливаются подпорки в классных комнатах, коридоре, бревна в стенах гнилые. 

Крыша протекала во многих местах. (Ведь построено здание из старого материала) 

Отопление пенное. Дрова ребята пилили. Техслужащие  кололи. Они рано утром 

приходили  топить печи до прихода учащихся.  

В 1962 году школа стала восьмилетняя.  И в этом же году Иваньковский район 

перестал существовать. Мы стали в Веневском районе, а в 1965 г. переведены в 

Лаптевский   (ныне Ясногорский район) 

 В деревянном здании (аварийном) теснота. Темнота. Учащихся было много. 



Зимой хоть и топили было холодно. За период с 1960 по 1970 гг. в школе были 

руководители  РОНО  Иваньковского, Веневского, Ясногорского. Смотрели школу. 

Удивлялись в каких условиях учатся дети. Соглашались, что школа аварийная. Но помочь 

никто не мог, или просто не хотели.  Официально здание было признано аварийным в 

1960 году, но учились в нем все равно. Деваться было некуда,  вывели детей из него  

только в 1965г. дети учились в приспособленных помещениях с. Нефедьева и кирпичной 

школе.  Так было до 1970 года. 

  А учителя проживали на квартирах жителей с. Нефедьево вместе с хозяевами домов. 

С 1964года началась неотложная упорная работа  общественности, родителей  по 

строительству новой школы для учащихся Нефедьевской школы 90 (всей) и учащихся 

Одинцовской  и Костинской школы, оставив там начальные классы. 

Вопрос о строительства новой школы ставились и обсуждались на родительских 

собраниях в школе, на собраниях в совхозе Захарьинском , на совещаниях в районе. В 

Нефедьеве  в это время были не раз работники РОНО и ОБЛоно. Из Облоно  заведующий   

Чеславский и Кузнецов Д.И.Сочувствовали, удивлялись, как мы сидим в этой развалюхе. 

Зав. Рано из Венева Иваникова М.К. даже совещание не стала проводить в этом здании 

(побоялась, то завалится оно). 

Составляем акты состояния школы (о непригодности ее), прошения, заявления, 

фотографии здания. 

 В 1964 году  поездка в Москву в министерство просвещения и министерство заготовок и 

с/х  с документами о школе. В составе комиссии председатель  С/с Егорова И.И., 

председатель родительского комитета Шмелев Вл. И. и директор школы Зеленова З.А. 

Там   приняли. Посочувствовали и заверили, что школа в Первомайском будет. Ответ 

ждите из Тулы. 

Надеялись. Шли дни, месяцы, годы. Но дело не двигалось. Тула молчала. Ребята учились в 

отдельных домах деревни.  

Неоднократно ездили в Тулу родители,  возглавляемые  председателем родительского 

комитета Воробьевой В. Мих. Мне, как директору школы, приходилось ездить с 

комиссией и одной в Тулу, в облоно. И только в 1970 году сигнал из Ясногорска роно: 

школа будет строиться. И за несколько месяцев1970 года к началу учебного  года была 

построена средняя школа. Учащиеся Нефедьевской школы весной и летом 1970 года  

регулярно ходили под руководством  учителей на стройку школы. Помогали , посильно 



трудились, убирая территорию, будущие классные комнаты. На носилках носили мусор. 

Щебень, осколки. Тем самым помогая строителям.  

 1 сентября 1970 года  Первомайская средняя школа начала действовать. 

 Повторяю о руководстве в Нефедьевской школе. (семилетней и восьмилетней) 

 Первым директором был 

 Воскобойников Сергей Петрович       с 1934по 1937 

Шишкова Елена Алексеевна                с 1937 по 1942 г 

Сотников Михаил Павлович                 с 1942 по 1953 г. 

Борисов Леон Тимофеевич                    с 1953 по 1956г.  

Воскобойников Борис Сергеевич        с 1956 по 1959 

Зеленова Зоя Алексеевна                      с 1959 по 1970г   

 В Нефедьевской школе работали, кроме вышеуказанных, учителя: 

1. Соловьева Мария Сергеевна 

2. Чиненов Давид Сергеевич 

3. Козлова Надежда Сергеевна 

4. Минаева Нина Федоровна 

5.  Сотникова Александра Павловна 

6.  Шутова Елена Петровна 

7. Шмелева Мария Михайловна 

8. Глаголева Клавдия Ивановна 

9. Лежманова   Любовь Ивановна 

10. Мартынова Надежда Алексеевна 

11.Никишин Петр Иванович 

12.Никишина Мария Павловна 

13.Шмелева Ирина Николаевна 

14.Шмелев Виктор Андреевич 

15.Хрипко  Любовь Ивановна 

16. Чернова Любовь Георгиевна 

17. Широкова Лидия Васильевна 

18.Дианова Лидия Васильевна 



19.Галета Светлана Ивановна 

20.Горбачева Валентина Николаевна 

21.Эрлихман Светлана Израйловна 

22.Тюрина Любовь Ивановна 

23.Федотов Евгений Петрович 

24.Любин Виктор Васильевич 

    Коллектив восьмилетней школы состоял из учителей, директора, техслужащих. 

Хозяйственную работу в школе: ремонт зданий, завоз дров (200м. куб.) на год для школы 

и учителей возглавлял директор школы. 

Ежегодно в осеннее время учащиеся привлекались на уборку картофеля в колхозы и 

совхозы. Под руководством учителей дети трудились примерно месяц. 

 В весеннее время сажали лесные полосы. Все лесные полосы на территории бывшего 

совхоза «Захарьинский» посажены учащимися Нефедьевской восьмилетней школы.  

 Бывший директор Нефедьевской восьмилетней школы Зеленова. 

Активными участниками в работе, хлопотах о строительстве новой школы в поселке 

Первомайском вместе со мной были 

Директор совхоза  «Захарьинский» Фролов Михаил Павлович 

Секретарь парткома совхоза Марков Алексей Тимофеевич 

Профорг Шмелев Владимир Иванович 

Председатель  с/с Егоров Иван Иванович 

Председатель родительского комитета  Нефедьевской  в/ школы Воробьева Вера 

Михайловна (бухгалтер совхоза) 

Инженер совхоза Воробьев Михаил Дмитриевич 

 

 

 

 


